
原创作品为学生们提供
了舞台实践的机会
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14 部中外歌剧化身 40 场电影金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金金秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋秋，广州人又可以在影院看歌剧了
《长征》《茶花女》
好歌剧齐齐上银幕

今年国家大剧院国际歌剧电影
展在广州放映的剧目，包括国家大
剧院出品的 《长征》《这里的黎明
静悄悄》《玫瑰骑士》《风流寡妇》、
上海广播电视台和上海京剧院出
品的《曹操与杨修》、 美国大都会
歌剧院出品的 《游吟诗人》《茶花
女》《托斯卡》《费加罗的婚礼》、英
国皇家歌剧院出品的《安德烈·谢
尼埃》《塞维利亚理发师》、 西班牙
马德里皇家歌剧院出品的《路易莎·
费尔南达》《阿依达》， 以及意大利
都灵皇家歌剧院出品的《艺术家生
涯》。

据悉， 这些中外剧目均由国家
大剧院精心挑选。 自 2016 年以来，
国家大剧院国际歌剧电影展已举办
三届， 共吸引 8 家世界著名剧院的
40 部影片参展， 巡展历经全国 15
大城市， 共放映 750 余场， 以公益
票价惠及观众近 10 万人。

“这里的黎明”
俄罗斯人也叫好的中国版
《这里的黎明静悄悄》是国家大

剧院为纪念“世界反法西斯战争”胜
利七十周年而创作的中国原创歌
剧。 故事原著是前苏联著名作家鲍
里斯·利沃维奇·瓦西里耶夫的小
说， 讲述五位女兵在二战中抗击德
国侵略者的故事， 讴歌她们坚贞乐
观的性格和勇于牺牲的精神。 在这
个故事的基础上， 国家大剧院打造
了一部同名中文版原创歌剧。

在创作这部歌剧时， 作曲家唐
建平将欧洲传统歌剧的质感、 俄罗
斯民族乐派的美感和苏联卫国战争
时期的情感熔于一炉。 2018 年，这
部歌剧在故事发生地俄罗斯巡演，
获得了当地观众的一致好评。如今，
在歌剧版的基础上， 国家大剧院又
采用了 4K 超高清和全景声的最新
电影技术手段，打造出中国首部 4K
全景声歌剧电影《这里的黎明静悄
悄》。

尊重电影规律
但绝不打断“音乐的流淌”
从歌剧到歌剧电影， 这种转变

是如何完成的？ 歌剧电影版《这里的
黎明静悄悄》导演滕俊杰前晚介绍：

“歌剧通常是采用线性叙事的， 从大
幕拉开到大幕落下，整个故事的讲述
需要非常完整。但电影有包括蒙太奇
在内的多种表现手法，而且观众也有
一定的‘脑补’能力，因此不需要那么
‘完整’。 ”但他强调自己在执导影片
时，还是将保证音乐的完整性放在第
一位，“不能因为对视觉的要求而打
断音乐的流淌”。

对于演员来说， 这也是两种完
全不同的表现方式。 据电影女主角之
一王宏尧透露， 跟歌剧表演时需要略
带夸张不同，电影有很多近景和特写，
因此要“收着演”。她还笑着回忆，有一
场戏是女兵们在林中睡觉， 原本导演
“嫌弃”她们假睡，引导她们沉浸剧情，
没想到却导致她们过分放松， 在男演
员优美的歌声里真的睡了过去。

通过电影亲近歌剧
最终还是“回到剧院”
王宏尧是广东星海音乐学院声

乐歌剧系副教授。 她说：“歌剧电影
是一种很好的传播方式。以往，学生
们要看国家大剧院的演出， 只能千
里迢迢坐飞机去， 而现在他们只需
要买一张电影票。”而对于平日里不
接触歌剧的观众， 这也是一个普及
歌剧的好机会。《这里的黎明静悄
悄》作曲唐建平建议大家都来影院
感受一下歌剧艺术的魅力：“不要
简单地以大众或小众来看待它，歌
剧用音乐在作者和观众之间建立
心灵的桥梁，它并不高冷。 ”

国家大剧院艺术资料中心主任
马荣国表示，广州观众的艺术欣赏
水平很高，这也是为何国家大剧院
国际歌剧电影站再次来到广州的
原因。 他认为， 歌剧以电影的形式
公映， 最大的意义在于加大对这门
艺术的传播力度， 让观众在了解这
门艺术后重新“回到剧院去”。

这这 个个 秋秋 天天 ，，
广广州州人人又又能能在在家家门门口口看看歌歌剧剧了了！！
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11 月 6 日晚，粤剧名家曾慧将在广东粤剧
艺术中心上演“慧质兰心总是情”粤曲专场演
唱会。 届时，曾慧和她的搭档欧凯明、黎骏声、
陈玲玉、李秋元以及徒弟司马祥将一同唱响经
典，回馈知音。

作为国家一级演员、 中国戏剧家协会会
员、第十九届中国戏剧梅花奖得主，曾慧拥有
众多戏迷 ， 同时她还有一个为人熟悉的身
份———粤剧伶王新马师曾 （原名邓永祥 ）的女
徒弟。 1983 年，人称“祥哥”的新马师曾到广东
找演员合作演出， 当年只有 23 岁的曾慧给他
留下了深刻印象。 1984 年，新马师曾破例收曾
慧为徒。

曾慧回忆，当时她已经可以挑大梁，之所
以跟随新马师曾学艺， 主要是学习“点睛之
笔”， 而这些细节的指点对她来说非常重要：
“得到祥哥授艺后， 我最大的心愿就是培养新
人，让粤剧及‘新马派’后继有人。 ”这些年，她
还录制了数十套音像作品，由她主唱及主演的
粤剧粤曲吸引着全球众多爱好者。

此次曾慧广州演唱会将由民乐和弦乐伴
奏，还特邀广东粤剧院音乐总监万霭端担任总
策划及指挥。 有“千面老倌”之称的彭炽权将担
任司仪，他也是广东老牌情景喜剧《七十二家
房客》里“太子炳”的扮演者。此外，与曾慧一同
登台演出的欧凯明、黎骏声、陈玲玉、李秋元、
司马祥等都是粤剧界响当当的实力派，表演阵
容相当强大。

曾慧在采访中透露，这次演出上半场是民
乐伴奏，下半场则以西方交响乐伴奏。 她强调，
粤剧需要创新，但也不能丢掉传统。 据悉，这次
演唱会的曲目包括《凌波仙子》《穆桂英出征》
等，都是由曾慧首唱的作品，另外还有首次公
开演出的全新曲目。

新马师曾
破例收下的女
弟子

粤剧名家曾慧广州开唱
羊城晚报记者 艾修煜

一台名为《我的家·我的国》的大型原创交响组歌近日在广州星海音乐厅
上演。四个乐章、14 首歌曲，从创作到演奏、演唱，都由华南理工大学艺术学院
的师生完成。

华南理工大学以理工科闻名，但很多人都不知道，这里还有一个已经成立
了 15 年的艺术学院。 不仅如此， 该艺术学院还坚持每年推出一部原创作品，
为广东原创音乐添砖加瓦。“我们学院最大的特点就是坚持原创，师生承担了
所有的创作和表演。 ”院长梁军对记者说。

每年推出一部原创作品，已经
成为华南理工大学艺术学院的传
统。 2016年，艺术学院首次尝试以
清唱剧的形式，推出纪念孙中山诞
辰150年的大型剧目《先行者———
孙中山》；2017年，学院举行了“秦
粤时空” 室内乐专场音乐会；2018
年则有“听见广东”原创合唱作品
音乐会和“美丽中国”原创舞蹈专
场；今年，他们又以大型交响组歌
《我的家·我的国》庆祝新中国成立
70周年。

梁军表示：“一个综合性大学
的艺术学院，可以连续多年做大型
原创作品的并不多见。”这些年来，
这批原创作品在省内外打出了名
堂。《先行者———孙中山》在广州、
中山、珠海、深圳巡演共8场，引起
观众强烈反响；“秦粤时空”室内乐
专场音乐会和“听见广东”原创合

唱作品音乐会更是冲出了广东，受
邀在西安、济南演出。

2017年，“秦粤时空”室内乐专
场音乐会参加在西安举办的丝绸
之路艺术节， 并在西安音乐学院音
乐厅和西安音乐厅连演两场。 梁军
介绍：“这部作品由四个作曲家共同
创作，两个写陆地丝绸之路、两个写
海上丝绸之路，形成时空对话。 ”这
部作品在西安音乐学院演出时，吸
引了不少专家前来观看：“管弦系和
作曲系的老师，还有不少院领导，都
来看我们的演出。 ”演出得到了这些
专业人士的肯定， 一位专家评价：
“这部原创作品既展现了精湛的创
作技巧，又具有鲜明的民族风格。 ”
梁军表示：“他们对这次演出的评价
挺高的。 一个理工科院校的艺术学
院能够拿出这样艺术性和技术性兼
具的作品，让他们改观。 ”
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梁军介绍， 学院希望以
原创作品为引擎， 带动学科
建设和人才培养。 而艺术学
院的老师既要承担教学任
务， 也要兼顾原创作品的创
作和演出， 只能利用业余时
间进行创作和排练。 以今年
的《我的家·我的国》为例，这
部作品在 5 月提上日程 ，7
月放暑假之前陆续开了几次
创作会，定主题、做分工。 之
后， 老师们就利用暑假时间
进行创作，8 月 29 日进入正
式排练。艺术学院副教授、作
曲家马波笑言：“一到放假，
就是我们的创作时间了。 ”

艺术学院副院长陈刚毅
是一位低男中音歌唱家。作为
一名表演者，他非常享受原创
作品的演绎：“演员的演绎是
一个二度创作的过程。对于原
创作品，我们可以直接跟词曲
作者讨论，更好地传达出作品
的意图，它就像自己的孩子一
样。 ”艺术学院还有“传帮带”
的传统，交响乐团每个声部的
首席都是老师，合唱团的领唱
也由老师担任。 虽然任务繁

重，但老师们都甘之如饴。 陈
刚毅说：“我们就是想做一些
自己喜欢的事。 ”

梁军坦言，为了提升学生
的舞台实践能力，老师们牺牲
了不少休息时间，但仍然坚持
每年做一部原创作品：“我们
相信演出创作可以带动教
学。 老师当久了，很多新的东
西跟不上， 学生得到的知识
就会滞后。 而坚持做原创作
品， 可以让老师实现自我提
升。 ”广东省音乐家协会副主
席、 著名词作家房千与华工
艺术学院有多次合作， 他非
常赞赏这一办学理念：“老师
可以提升自己的创作和教学
能力，学生在学校就可以得到
舞台锻炼，一举两得。 ”
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在一个理工科学校办艺
术学院，似乎有点“专业不对
口”。 梁军则认为，正是华工
的理工科背景， 为艺术学院
的发展提供了特殊的优势：
“我在华工 22 个年头， 这里
的艺术氛围非常好。 华工在
2004 年成立艺术学院，其中
一个初衷就是借此提升大学
的整体艺术素养。现在，校园
里学习和关注艺术的人越来
越多。 ”

梁军坦言，“理工”与“艺
术”并不是两个极端，理工科
学生也不是“不解风情”：“有
一个电力学院的学生， 在念

本科和研究生的七年间，他
学完了所有艺术类课程，毕
业前还写了一部协奏曲。 后
来，他到英国读博士，学的就
是与音乐相关的声音信号处
理。 ”这并不是个例，梁军曾
经面对普通学生开设歌剧写
作课，同样大受欢迎。

梁军还透露， 今后艺术
学院还希望借华工的理工科
背景发展音乐科技研究：“我
们已经迈出了第一步———建
立电子音乐室。 音乐和科技
的跨界是我们今后的新亮
点， 这是其他学校所不具备
的优势。 ”

羊城晚报记者 胡广欣
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羊城晚报记者 李丽
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曾慧与徒弟司马祥同台演出
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